

SOCIÉTÉS SAVANTES DE BRETAGNE

Association Bretonne.

L'Association bretonne a tenu son 65^e Congrès à Vannes du 29 juin au 1^{er} juillet 1931 sous la présidence du comte de Gouyon de Coipel, directeur général.

Toute la première journée et la matinée de la seconde les séances ont été consacrées à l'archéologie et à l'histoire. Le D^r Cornudet a retracé l'histoire du vaisseau de ligne *La Couronne* — une nouveauté dans la construction navale de son temps, — construit en 1629 à La Roche-Bernard. M. de Gouyon, dans un exposé d'ensemble sur l'histoire de la Chouannerie dans la Basse-Vilaine, a apporté beaucoup de détails ignorés ou fort peu connus sur le général chouan de Sol de Grisoles. M. de Laigue a fait une communication sur le livre de raison d'un chanoine de Vannes au milieu du xvi^e siècle, livre riche en renseignements sur les usages et le coût de la vie à Vannes sous le règne de Henri II. M. de Kerangat a raconté les incidents d'une descente de justice dans un manoir breton en 1665 et présenté divers arrêts inédits de maintenue de noblesse. Le Révérend Doble a présenté les résultats de ses recherches sur saint Guigner, patron de Pluvigner et de Gwinea en Cornouaille anglaise. Le colonel de Boisboissel a retracé l'histoire d'Hippolyte Loz de Beaucours, le dernier avocat général au Parlement de Bretagne.

Deux excursions ont été faites, la première consacrée à la visite de la ville et des monuments de Vannes, sous la conduite du colonel Fonssagrives; la seconde — qui occupa la dernière journée du Congrès et réunit près de quatre-vingts personnes — alla par Sarzeau, Saint-Gildas, Suscinio et Muzillac jusqu'à La Roche-Bernard.

Société d'émulation des Côtes-du-Nord.

Le réveil de la Société d'émulation des Côtes-du-Nord est rendu manifeste par l'ampleur du tome LXII (1930) de ses *Bulletins et mémoires*, lequel compte xxviii et 237 pages.

Les mémoires d'histoire et d'archéologie y occupent toujours la plus grande place. Ce sont :

René Couffon et Hervé Pommeret, *Le Directoire vu de Saint-Servan par un agent secret de Mgr Le Mintier* [cet agent, caché sous le pseudonyme de Le Made, est J.-B. Sorniard, chanoine de la collégiale de Lamballe; on a de lui trente-huit lettres écrites entre le 18 fructidor et le 18 brumaire et qui « éclairent singulièrement l'état d'esprit du clergé breton et les mobiles auxquels obéirent les évêques de Londres » dans leur opposition à toute mesure de paix]. — R. Couffon, *Le collège de Tréguier à Paris* [fondé en 1325 par Guillaume de Coatmohan, originaire de Saint-Gilles-Pommerit, chanoine de Notre-Dame de Paris; le collège de Léon y fut rattaché en 1575. Les bâtiments du collège de Tréguier et de son voisin le collège de Cambrai furent démolis en 1610 pour faire place à ceux du collège de France, où les boursiers des deux établissements devaient être installés dans des logis spéciaux; en 1764 fut prononcée la fusion avec le collège Louis Le Grand, ci-devant de Clermont]. — Chanoine Dutemple, *Procès-verbal de la députation des trois ordres des neuf évêchés de la Province de Bretagne* [en août-septembre 1788; il s'agit de la députation envoyée au roi pour demander le retrait des édits sur les grands bailliages]. — O. Du Breil de Pontbriand, *Le tumulus de La Motillais* [en Ploubalay; la légende qui y place le tombeau de Chramme, fils révolté de Clotaire, ne tient pas debout]. — D^r Macé, *La numismatique en Bretagne* [vues générales]. — Arnaud Le Méhauté, *Les transports en commun depuis le xvii^e siècle jusqu'à nos jours et la gare de l'Ouest-État à Saint-Brieuc* [Saint-Brieuc eut le chemin de fer à partir du 7 septembre 1863; la ligne de Pontivy fut ouverte le 1^{er} juillet 1872]. — H. Pommeret, *Le futur maréchal de Bourmont, commissaire du roi dans les Côtes-du-Nord en 1796* [d'après un certificat de résidence complaisamment accordé par la

municipalité cantonale de Plédran]. — Edm. et Yves Lemièrre, *Bibliographie de la Contre-Révolution*,... etc. (suite), lettre M.

A la fin du volume se trouve une table générale des « comptes rendus, bulletins et mémoires publiés... du 1^{er} janvier 1896 au 31 décembre 1929 » (1).

Le bureau de la Société est toujours le même.

Société archéologique du Finistère.

Le tome LVII (1931) du *Bulletin de la Société archéologique du Finistère* contient six mémoires, embrassant chronologiquement presque tout le programme de la Société, depuis les temps préhistoriques jusqu'à 1830.

En présentant, surtout d'après les notes de son regretté grand-père, quelques *Simple remarques au sujet de « La ville d'Is »*, M. Fr. Jourdan de la Passardière tente de démontrer cette thèse qu'il s'est produit depuis deux mille ans « un changement considérable dans la configuration de toutes nos côtes »; ce qu'on appelle la ville d'Is aurait existé en un point compris aujourd'hui dans la baie de Douarnenez. — Les quelques pages traduites par M^{lle} Bablet de la brochure du Révérend Doble sur *Saint Tudy, abbé et confesseur*, établissent que le personnage de ce nom qui se rencontre dans la toponymie bretonne est le même que le saint Tudy de Cornwall, mais qu'en dépit des *Vies* de saint Corentin et de saint Maudez, il est impossible de rien savoir de précis sur lui. — En se fondant sur une série d'anciens comptes de fabrique, M. L. Le Guennec a raconté en détail *La construction d'un clocher breton (Saint-Mathieu de Morlaix)*, commencé en 1548. — *Autour de Brizeux*, M. Daniel Bernard

(1) L'idée était très louable; l'exécution l'est moins, la table ne donnant que les titres des articles et notices, classés suivant un ordre méthodique (agriculture, archéologie, etc.); pourquoi *Don d'une hache celtique est-il à Généralités* et non à *Archéologie* et pourquoi pas non plus à *Archéologie l'Histoire et monographie de la cathédrale de Saint-Brleuc*? Il n'y a de véritable classement méthodique que suivant l'ordre alphabétique de mots vedettes et il ne faut pas craindre de prendre deux ou plusieurs mots vedettes pour un seul article.

a fait beaucoup de recherches dans les archives, ce qui lui a permis d'évoquer avec précision le milieu dans lequel se sont formées l'intelligence et la sensibilité du poète, c'est-à-dire surtout l'école d'Arzano, l'abbé Le Nir et les condisciples de Brizeux. — Le *Procès-verbal des prééminences et autres droits appartenant au seigneur de Goesbriand en 1630* publié par MM. R. Couffon et L. Le Guennec, donne des renseignements sur plusieurs sanctuaires de l'évêché de Tréguier actuellement reconstruits ou disparus. — *Les écoles d'enseignement mutuel dans le Finistère sous la Restauration* furent le sujet de polémiques violentes que raconte M. L. Ogès. Commode à une époque où l'on manquait de maîtres, mais suspect en général au clergé à cause de son origine anglaise et protestante, le mode mutuel, préconisé par le gouvernement, eut peu de succès; cependant, il contribua à l'abandon des vieilles méthodes, très insuffisantes, de l'enseignement individuel; l'évêque avait gardé la neutralité, tandis que le Préfet et le Conseil général favorisaient la réforme.

En annexe au procès-verbal de la séance de mars, M. L. Le Guennec a publié un acte énumérant les habillements, bijoux, etc., composant le trousseau d'une jeune mariée bretonne en 1590 (Guillaumette Barbier, fille juveigneure du constructeur de Kerjean). On remarquera en outre une description du pardon de Saint-Salomon de Plouyé, une note sur des Morlaisiens captifs à Salé en 1765 et une autre sur les marins du Cap-Sizun dans les prisons d'Angleterre en 1795.

Trois excursions ont été organisées, en avril, mai et juin : 1° dans la région de Lesneven (Folgoët, Goulven, Maillé, Kerjean); 2° à Landévennec en passant par Châteaulin, le vieux Quimerc'h, Rumengol, Le Faou, etc.; 3° autour de Pont-Aven, par Saint-Ivy, Trégunc, Le Hénant, Bannalec, Elliant, Kerdévet.

La Société a eu le regret de perdre l'un de ses vice-présidents, M. Emmanuel Delécluse. Aux élections de fin d'année, M. Jean Savina a été choisi pour remplacer M. Delécluse, MM. le C^t Serrant et Flatrès sont devenus sociétaires en remplacement de M^lo Bablet et de M. Savina. Les autres membres du bureau demeurent en fonctions.

Société archéologique d'Ille-et-Vilaine.

Le tome LVII du *Bulletin* qui vient de paraître renferme les mémoires lus en 1931. M. L. Collin, président de la Société géologique et minéralogique de Bretagne, a étudié *Quelques monuments mégalithiques de l'Ouest de l'Ille-et-Vilaine* : c'est la suite d'une enquête à laquelle la science géologique de l'auteur donne une valeur particulière. — M. l'abbé Raison a donné la première partie de la biographie d'*Un prélat d'ancien régime, Mgr Jean-Louis du Bouchet de Sourches, évêque de Dol (1716-1748)*. Cet Evêque ne méritait pas le dédain et même le mépris que lui a témoigné Saint-Simon; il n'était pas non plus un prélat d'une valeur exceptionnelle, mais il s'acquitta honnêtement et consciencieusement de ses devoirs. Les nombreux documents trouvés par M. Raison chez M. le duc des Cars, héritier de la famille de Sourches, lui ont permis de faire revivre la physionomie d'un évêque de province du XVIII^e siècle. — *Le vitrail de la Chaste Suzanne*, un des plus beaux de l'église des Iffs, a été décrit par M. A. Svahn. — Complétant la publication faite en 1930 de l'armorial de Bretagne établi en 1696, M. Chassin du Guerny a fait connaître les *Blasons bretons inscrits à l'armorial général de Paris et de Versailles en 1696*; cet article donne les noms, ordinairement accompagnés de notes biographiques, de près de deux cents bretons : grands seigneurs vivant à la Cour, gentilshommes attachés aux Maisons des princes, conseillers au Parlement et à la Cour des Aides, « intéressés dans les affaires du Roi », etc.

Conformément à une vieille tradition de la Société de nombreux objets anciens, des documents et des livres ont été présentés au cours des réunions mensuelles : on en trouvera la description dans les *Procès-Verbaux*. — Le compte rendu de l'excursion du 15 juin 1931 renferme des notices sur les monuments visités : la chapelle de Lannelou, les églises de la Baussaine et des Iffs, les châteaux de Montauban, de Caradeuc, de Ligouyer et de Montmuran.

Les pouvoirs du bureau en fonction depuis trois ans étant expirés, la Société a élu au mois de janvier 1932 M. Chassin du Guerny, président; MM. Couey et Regnault, vice-présidents; MM. Evellin et Richelot, secrétaires.

Société polymathique du Morbihan.

Les trois premiers articles du *Bulletin de la Société polymathique du Morbihan* (année 1931) sont consacrés à la préhistoire.

L'étude initiale, due à M. L. Marsille, est intitulée : *Le Morbihan préhistorique*. C'est un résumé et une mise au point des conclusions généralement admises, à l'heure actuelle, au sujet des monuments et objets découverts dans le département. La période néolithique (la plus ancienne qui soit, jusqu'ici, représentée à coup sûr dans le Morbihan), est surtout connue par les innombrables menhirs et dolmens; la destination de ces monuments paraît à peu près fixée : pierres témoins ou sépultures. L'âge de bronze ne fait que continuer, par une longue évolution, la civilisation néolithique; on y distingue quatre périodes qui correspondent aux différences relevées dans le mode de construction des mégalithes et dans leur mobilier. Quant à la civilisation de l'âge de fer, elle n'apparaît pas avant la fin du VII^e siècle.

— L'article de M. R. Mazères, sur *Les variations du rivage armoricain du tertiaire à nos jours*, montre que l'affaissement constaté le long des côtes du Morbihan n'est pas un phénomène local, mais qu'il affecte toute la péninsule et les pays voisins. L'auteur rappelle à ce sujet les invasions et régressions marines de l'époque tertiaire et quaternaire, ainsi que les extensions glaciaires successives. L'origine du golfe du Morbihan remonterait à l'époque tertiaire. — Sous le titre : *A propos du menhir de Vieux-en-Albigeois*, le même auteur aborde la question de l'orientation des mégalithes et de la fixation de leur âge par les méthodes astronomiques.

Les articles historiques sont les suivants : *A propos et au sujet de la percée de la rue du Roulage, à Vannes [en 1776]*, par E. Raut et L. Lallement; — *Un centenaire. Séjour de l'escadre Pedriste dans la rade de Belle-Isle-en-Mer (18 décembre 1831-28 février 1832)*, par P. Couraud (cette « escadre » est la petite flotte achetée et armée par dom Pedro, duc de Bragance, pour chasser du trône de Portugal l'usurpateur dom Miguel); — *Syndics et Maires de Pontivy [1571-1790]*, par H. du Halgouet (simple liste); — *De la légende à la réalité. Les Cyclopes*, par le D^r J. Salomon. — *Portraits*

des évêques de Vannes, par l'abbé J. Blarez (étude très documentée, donnant la nomenclature des portraits depuis la fin du XIV^e siècle jusqu'à nos jours; 14 gravures hors texte).

Dans les procès-verbaux des séances, on remarque les communications de M. Viaux-Grand-Marais : *Double parrainage en Morbihan au XVII^e s.*; *Jacques Lestrat et le culte de saint Bieuzy; confessionnal et croix de saint Marcel*; — de M. Mazères : *La Bretagne était-elle habitable à l'époque paléolithique*; — de MM. Raut et Lallement : *Ménalque, pastorale* du P. Jean-Jacques Bochart de Saron, jésuite (1668).

Le bureau de la Société, pour l'année 1932, comporte les modifications suivantes : *Président* : Col. Fonsagrives ; *Vice-président* : D^r Salomon.
